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Десять дней осталось до открытия XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Сейчас посланцы коммунистов Воло
годчины напряженно готовятся к этому важнейшему собы
тию. Они не только подводят итоги сделанного. С особым 
пристрастием анализируются самые «больные» и трудные 
вопросы, которые поднимали вологжане во время обсужде
ния Тезисов ЦК КПСС, в многочисленных письмах в пар
тийные органы. Эти и другие темы были затронуты в ин
тервью члена ЦК КПСС, первого секретаря обкома партии 
В. А. Купцова газете «Красный Север».

— Валентин Александрович, 
первый вопрос касается выбо
ров делегатов от вологодских 
коммунистов на предстоящий 
партийный форум. Насколько 
демократично они прошли? Все

( Д  каши делегаты действитель
но активные борцы перестрой
ки?

— Скажу так: нынешние 
выборы принципиально отли
чались от предыдущих. Прохо
дили они значительно актив
нее, острее, вокруг многих 
кандидатур вспыхивали споры. 
И это естественно. За три года 
перестройки изменилась сама 
атмосфера в партийных органи
зациях и коллективах, возрос
ла взаимная требовательность, 
иными стали критерии оценок.

Бюро обкома предложило 
партийным комитетам руковод
ствоваться здесь главной поли
тической установкой— избрать 
на конференцию именно актив
ных сторонников перестройки. 
Делать это гласно, демокра
тично. непременно с учетом 
мнений низовых партийных 
звеньев и трудовых коллекти
вов. Эти рекомендации легли в 
основу всей деятельности по 
выдвижению кандидатов.

Организационная работа на
чалась еще в апреле. После со
вета с активом, общественно
стью определившиеся кандида
туры обсуждались на откры
тых партийных собраниях, рас
ширенных заседаниях бюро 
горкомов н райкомов, а в ряде 
районов на собраниях партий
ного актива и пленумах. Та
ким образом, было рекомендо
вано для избрания делегатами 
108 коммунистов: 62 рабочих и 
колхозника. 25 хозяйственных 
руководителей. специалистов, 
работников народного образова
ния и здравоохранения. 21 
партийный и советский работ
ник.

Все эти кандидатуры тща
тельно рассматривались на бю
ро обкома КПСС с участием 
первых секретарей горкомов, 
райкомов. предст а в н т е л е и 
средств массовой информации 
и ветеранов, профсоюзов и 
комсомола. В ходе обсужде
ния выступили 34 человека, 
по его итогам 27 кандидатур 
были рекомендованы для об
суждения на пленуме обкома.

На состоявшемся 14 мая 
пленуме областного комитета 
партии, а он был открытым — 
кроме членов и кандидатов в 
члены обкома, ревизионной ко
миссии. в его работе участво
вали 250 представителей всех 
городских и районных партор
ганизаций, — каких-либо серь
езных замечаний по кандида
турам высказано не было, хотя 
наказов, предложений прозву
чало немало. Все 27 делегатов 
избраны тайным голосованием. 
В работе пленума обкома, а 
также расширенных бюро Во
логодского и Череповецкого 
горкомов КПСС по обсужде
нию и выдвижению . делегатов 
на конференцию принял уча
стие инструктор Отдела орга
низационно - партийной работы 
ЦК КПСС. Общее мнение бюро 
обкома партии однозначно — 
нарушений демократических 
норм и установленного порядка 
выборов нами не допущено.

Конечно, у наших делегатов, 
как и у каждого живого чело
века, есть свои недостатки. 
Но, если оценивать их по-круп
ному, по-государственному, то 
все это люди, преданные делу 
партии, народа, поддерживаю
щие перестройку конкретны
ми делами, имеющие высокий 
авторитет в трудовых коллек
тивах. Каждый из них — лич
ность, достойная представлять 
коммунистов области на всесо
юзном партийном форуме.

К примеру, Сергей Петрович 
Шастин — аппаратчик Чере
повецкого азотно-тукового за
вода. Парторганизатор смены, 
его отличают идейная убежден
ность, исключительное трудо
любие, стремление к новому, 
обостренное чувство справедли
вости, умение постоять за свои 
принципы.

Или Николай Михайлович 
Подгорнов — директор грязо- 
вецкого совхоза «Аврора». Его 
новаторский подход к делу, 
настойчивость, умение поддер
жать инициативу н наладить 
коллективную работу во мно
гом помогли вывести ранее 
отстающее хозяйство в число 
лучших в области.

' А разве не активными по
борниками перестройки явля
ются первые секретари партий
ных комитетов В. И. Саран

ских. А. Н. Плеханов. М. В. 
Цнрульннкова. да и другие де
легаты?

Правда, при выборах не 
обошлось, конечно, и без не
достатков. Следовало бы еще 
раньше развернуть эту работу, 
включить в нее все низовые 
партийные звенья. С другой 
стороны, еще сказывались при
верженность отдельных пар
тийных комитетов старым под
ходам. ожидание указаний 
сверху, робость решать подоб
ные вопросы более открыто, 
демократично. Поэтому многие 
коммунисты справедливо отме
чают, что не все первичные 
партийные организации приня
ли участие в этой кампании.

В' обсуждении кандидатур 
участвовали 12 тысяч человек. 
Причем каждый третий — бес
партийный. Вроде немало ком
мунистов имели возможность 
высказать свое мнение. По в 
области стотысячный отряд 
партийцев, и многие вправе 
были задуматься: почему столь 
важное дело обошлось без них. 
Отсюда — и нарекания. При 
этом надо иметь в виду, что 
мы проводили выборы делега
тов одними из первых в стране 
(ведь кто-то должен был начи
нать) и. естественно, не могли 
вобрать тот опыт, который по
явился у партийных комитетов 
позднее. Думаю, что механизм 
выборов нуждается в совершен
ствовании. Возможно, он дол
жен быть многоступенчатым, с 
максимальным числом участни
ков.

Требует изменений и сло
жившаяся практика выдвиже
ния кандидатур из так называ
емого центрального списка. 
Как известно, он формируется 
в ЦК КПСС по всем област
ным., краевым и республикан
ским парторганизациям. Нам 
были рекомендованы для из
брания на пленуме обкома 
КПСС на общих основаниях 
министр монтажных и специ
альных строительных работ 
СССР Б. В. Бакин и предсе
датель Советского комитета 
ветеранов войны А. С. Жел
тое. При обсуждении их кан
дидатур на бюро и пленуме 
обкома партии принципиальных 
возражений и замечаний не 
поступило. И это закономерно, 
ведь партийно-хозяйственный 
актив области хорошо знает 
товарищей Бакина и Желтова. 
их политические и деловые ка
чества. Учитывались при этом 
и рекомендации первичных 
партийных организаций, где 
они состоят на учете. К тому 
же Б. В. Бакин — Вологжа
нин, он часто бывает в облас
ти, оказывает большую помощь

в организации капитального 
строительства, решении наших 
проблем. Герой Советского Со
юза генерал-полковник А. С. 
Желтое в— известный воена
чальник. * активный участник 
Великой Отечественной войны.
В настоящее время он ведет 
большую работу по организа
ции ветеранского движении, 
улучшению жизни бывших 
фронтовиков. Поэтому вполне 
естественно, что данные кан
дидатуры с одобрением избра
ны делегатами конференции

Конечно, на основе анализа 
проведенной работы бкшо об
кома сделает выводы. |(о  уже 
сегодня можно сказать, что в 
первую очередь всем нам на
до учиться работать н услови
ях демократии. Мы живем н 
такое время, когда буквально 
на глазах нарастает социаль
ная активность людей. Они все 
обостреннее чувствуют любуй» 
недоговоренность. нсинформи- 
рованность, любое отклонение 
от демократических норм. Ка
ждый новый день несет сейчас 
уроки. Важно извлекать из них 
правильные выводы, не повто
рять ошибок. Словом, есть не
обходимость поразмышлять, 
как отладить механизм выбо
ров уже к очередной отчетно- 
выборной кампании.

— Сейчас повсеместно об
суждаются Тезисы ЦК КПСС. 
На что при этом обращают 
главное внимание коммунисты 
и беспартийные? Какие наки- 
зы дают делегатам?

— Обсуждение Тезисов исту
пило в завершающую стадию. 
Оно состоялось практически во 
всех первичных парторганиза
циях. В общей сложности про
шло около четырех тысяч со
браний с участием 185 тысяч 
человек. Почти каждый вось
мой из них выступил.

Дискуссии показали, подав
ляющее большинство ьологжан 
— за перестройку, демократи
зацию. Оми возлагают большие 
надежды на предстоящую кон
ференцию, ждут от нее реше
ния, гарантирующих необрати
мость начавшихся позитивных 
процессов. В общей сложности 
поступило 17 тысяч предложе
ний и замечаний. Большинство 
их направлено на углубление 
перестройки и радикальной 
экономической реформы, раз
граничение функций партий
ных, советских и хозяйствен
ных органов, совершенствова
ние деятельности партийного и 
государственного аппаратов, их 
сокращение, искоренение бюро
кратизма.

Вся работа по обсуждению 
Тезисов ЦК постоянно находит
ся в центре внимания партий

ных комитетом. Столь нижмоо 
дело нельзя пускать на само- 
тек. ведь должны оыт»« учтены 
нее имскаэыиасмыс на собрани
ях замечания и предложении. 
Для нх обобщении а обкоме, 
горкомах и райкомах партии 
созданы рабочие группы. Мы 
следили за промежуточными 
итогами, определяли меры по 
повышению результативности 
обсуждений, иостоннко и и фор- 
мироналн ЦК КПСС. Работни
ки обкома участтшалн и 2S12 
собраниях. Активно включи
лись и работу и сами делегаты. 
Оки выступали и печати, но ра
дио н телевидению, встреча
лись с партийным актином, по
бывали более чем на 1(H) со
браниях. что дало нозможиость 
лучше узнать мнения людей, 
выслушать их предложении и 
наказы.

Имеете с гем н некоторых 
парторганизациях, особенно об
ластного центра. дискуссии 
сводились лишь к общим про
блемам, не оценивалось состо
яние перестройки и первичной 
партийной организации и кол
лективе, личное участие комму
нистов н этом процессе. Не
мало было и демагогических 
высказываний. бездоказатель
ных обвинений, рассчитанных 
прежде всею ла внешний эф
фект. а не на улучшение дел. 
К сожалению, такая позиции 
не всегда получала должный 
отпор коммунистов.

11адо решительно выступать 
против бытующих еще у кое- 
кого легковесных настроений: 
дескать, вот пройдет конфе
ренция, и вся жизнь сразу 
будто по мановению волшебной 
палочки изменится. Чудес в 
общественном развитии не бы
вает. Конференция наметит 
план дальнейшей перестройки 
нашего общества, но претво
рять этот план придется веем 
нам. Поэтому, как никогда, ну
жен настрой на работу, на кон
кретные дела.

А наказы делегатам даны са
мые разные. Если нх обобщить, 
они сводятся к одному: отста
ивать на конференции курс на 
перестройку.

— Какие изменения проис
ходят в областной партийной 
организации, и что нового вно
сит жизнь в определение при
оритетов партийной работы, 
особенно в связи с подчеркну* 
той в Тезисах ЦК необходимо
стью разграничения функции 
партийных, советских и хозяй
ственных органов?

— Прежде всего хочу заме
тить, что в своей личной оцен
ке хода перестройки в области

(Продолжение на 2 стр )

•  Программа „Жилье"

Вопросы, вопросы...
— ------- к СЕССИИ РАЙСОВЕТА ------------------------

U  А .МОП взгляд, исполкому 
11 городского Совета надо 

ш:н пропагандировать через 
Печ,.. .гь правила постановки в 

:дъ на благоустроенное 
жилье. А то бывает непонятно, 
кто нее к.е имеет право на та
кую очередь. Посмотришь, у 
человека хороший дом. а он 
еще и квартиру благоустроен

ную имеет. Как например. Б. 
Чебыкин <ул. Гущина, дом 41). 
У него свой дом с большим 
приусадебным участком н в то 
же ‘время его жена Л. Чебыки- 
на в ПМК-1367 получила квар
тиру со всеми удобствами.

Если человек имеет свой до
бротный дом и жилплощадь со
ответствует для проживания

семьи, то может ли он стать в 
очередь на благоустроенную 
квартиру? Наверное, прежде 
чем поставить домовладельца 
на очередь, его жилищные ус
ловия должны проверить пред
ставителя горсовета, профсоюз
ного комитета этой организа
ции. У нас в Тотьме есть слу
чаи. когда человек, имея ком
мунальную квартиру, получает 
еще ведомственную, более луч
шую и благоустроенную. Пра
вильна ля такал постановка 
жилищного вопроса?

А если домовладельцу предо
ставили государственную квар
тиру, то как он может распоря

диться сбои м  домой н приуса
дебным участком? Слышал, 
что в таких случаях в течение 
года дом должен быть отчуж
ден. Так ли это? И еще вопрос 
меня интересует: имеют ли пра
во инвалиды войны на льгот
ных основаниях получить квар
тиру в домах тех ведомств, 
где они работали ранее? Могут 
ли инвалиды войны, получив 
квартиру, оставаться владель
цами сьонх личных домов, ис
пользовать и л как дачи?

Бывает к так, что люди про
дают свои хорошие дома, а 
получают ведомственную бла
гоустроенную квартиру. Думаю,

что в организации поступают 
неверно. Лучше дать тому, кто 
остро нуждается в жилье и де
сятками лет стоит в очереди 
на квартиру, Я считаю, что 
горисполкому через посредство 
депутатов следует провести на
стоящую проверну всего жило
го фонда. И если человек, по
лучивший благоустроенную ком
мунальную или ведомственную 
квартиру, имеет еще и свой 
хороший дом. то пусть он и 
живет в своем доме, а кварти
ру передать для распределения 
по очереди,

Т. 0ОГОРБЛО0.
г. Тотъма.
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я могу быть субъективен и по
тому не претендую на роль 
носителя окончательной исти
ны. Но, думаю, читатели со
гласятся с тем, что наши пер
воначальные представления о 
перестройке были упрощен
ными. Дело оказалось значи
тельно сложнее как в эконо
мике. так и в общественной 
жизни. Скрывать нечего — и 
до настоящего времени многие 
товарищи оценивают перестрой
ку не по своему труду и ак
тивной гражданской позиции, а 
только по дополнительным ма
териальным благам.

Что касается изменении, то 
главные из них произошли 
внутри нас самих, в нашем 
мышлении, в нашем восприя
тии происходящих процессов. 
Это во-первых.

Во-вторых, изменилась сама 
атмосфера н обществе. Она 
стала более динамичной, тре
бовательной. открытой п чест
ной. Работать стало значитель
но труднее, но интереснее.

В-третьих, и жизнь все уве
реннее входят демократические 
начала и гласность. Набирают 
силу советы трудовых коллек
тивов, привычными стали аль
тернативные выборы руково
дителей. заметно оживилась ра
бота общественных формиро
ваний. возросла их роль н при
нятии решений и контроле за 
реализацией.

В-четвертых, реальностью 
нашей жизни стали экономи
ческая реформа, новый хозяй
ственный механизм, хозрасчет 
н самофинансирование, аренд
ный и семейный подряд, госу
дарственный заказ и госприем- 
ка. Они уже заставили многие 
трудовые коллективы по-ново
му смотреть на организацию 
дела, экономить ресурсы и по
вышать качество работы, ук
реплять производственную и 
технологическую дисциплину, 
считать затраты.

В настоящее время в центр 
партийной работы поставлены 
социальные вопросы, процессы 
демократизации, экономическая 
реформа. Это и есть приори
тетные, стратегические направ
ления. Что . касается тактики, 
методов достижения целей, то 
они таковы. С одной стороны 
— усиление влияния всех зве
ньев партии, и прежде всего 
низовых, на ход этих процес
сов, а с другой — коренная 
перестройка стиля, утвержде
ние политических методов 
партийной работы.

Во весь рост встает здесь 
проблема разграничения функ
ций партийных и государствен
ных органов. На мой взгляд, 
это самый трудный и сложный 
вопрос. Его не раз пытались 
решить в разные периоды. Од
нако принятые постановления 
были половинчатыми, не носи
ли принципиальной, революци
онной глубины, не подкрепля
лись законодательными актами. 
В результате острота пробле
мы нисколько не уменьшалась. 
В ходе обсуждения Тезисов вы
сказано немало категоричных 
заявлений о передаче всей вла
сти Советам. А скажите, кто 
прогни этого возражает? Ду 
маю. что большинство и п р и т
ных работников с радостью бы 
И немедленно согласились на 
ото. Но готош,I ли к этому са
ми Советы? Считаю, что в ны
нешних условиях нет. не 
готовы. Нельзя не признать,
ЧТО нм нужен более действен
ный И отлаженный механизм 
власти, базирующийся на проч
ной политической, правовой, 
экономической и финансоно- 
матернальной основе, Таким 
будет одно из наших предло
жений конференции, которая 
должна принять специальное
решение по этой проблеме.

По и сегодня уже Сонеты 
имеют немило полномочий,
чтобы более ответственно ре
шать все текущие вопросы, 
связанные с жизнью людей. 
Такие, как торговля и общест
венное питание, платные услу
ги и транспорт, коммунальное

хозяйство, здравоохранение, 
народное образование, коопе
рация и так далее. Здесь надо 
уже сейчас смелее брать 
власть на себя, а с ней всю 
полноту ответственности за со
стояние дел.

К сожалению, люди, натал
киваясь в ведомствах и Сове
тах на формальное решение 
многих вопросов повседневной 
жизни, часто вынуждены обра
щаться в партийные органы 
как в последнюю инстанцию. 
Поэтому сегодня к нам предъ
являются все претензии, хотя 
они имеют конкретных винов
ников в других организациях.

Как уйти от несвойственных 
нам функций? В Тезисах это 
требование звучит с особой 
силой. Ясно одно — идти по 
старому пути, используя преж
ние методы, нельзя. Экономи
ческая реформа ведет к тому, 
что сами коллективы будут ре
шать собственные проблемы 
производства, снабжения, сбы
та. Партийные комитеты долж
ны сбросить оковы текучки, 
стать политическими лидерами 
перестройки. Па мой взгляд, 
эта проблема заслуживает осо
бого внимания конференции.

— Мы ведем отсчет пере
стройке с апреля 1985 года, 
состоявшегося тогда Пленума 
ЦК КПСС. С тех пор прошло 
три года, а больших перемен в 
жизненном уровне вологжан не 
столь уж много. Не заметно 
сокращения очереден на жилье, 
по-прежнему остро стоит про
довольственная проблема, оста
ется хронический дефицит на 
целый ряд промышленных то
варов. В чем тут дело? Почему 
медленно набирает обороты ме
ханизм ускорения?

— Если бы эти проблемы и 
в стране, и у  нас были легки
ми. то их давно бы решили. Я 
убежден, что нет большего удо
влетворения для руководите
лей, чем сполна обеспечить все 
запросы людей, включая широ
кий выбор продуктов и благо
устроенное жилье. Однако ус
ловия для этого раньше были 
ограничены, теперь их появля
ется больше, но для их реали
зации требуется время.

Едва ли не самая болезнен
ная среди наших проблем — 
жилищная. Представьте себе 
120-тысячную очередь на по
лучение н улучшение жилья, 
н вы ощутите серьезность по
ложения. В прошлом году на 
пленуме обкома мы наметили 
пути решения проблемы. За 
три пятилетки надо построить 
221 тысячу квартир и индиви
дуальных домов, в том числе в 
нынешней — 61 тысячу. Про
грамма пока выполняется. За 
два минувших года возведено 
свыше 27 тысяч квартир, при
чем около двух тысяч сверх 
плана. По вводу жилья на 1000 
жителей область занимает в 
РСФСР место в первой десят
ке. Па треть выросли в теку
щей пятилетке капиталовложе
ния в непроизводственную сфе
ру, их доля в общем объеме 
достигла 27 процентов, а на 
силе 29. С трудом, по воз
рождается индивидуальное стро
итель! чип в сельской местпо- 
<1Н, а е нынешнего года оно 
развернется и в городах. Уве
личился хозспособ. По этого 
шиш недостаточно. Прилепи 
веем крепко потрудиться, что
бы выполнить намеченную про
грамму. Обком нартпп будет 
настойчиво добиваться этого.

Пе менее остро стоит продо
вольственная проблема. Как 
же складываются дела в аг
рарном секторе? Положение, 
прямо скажу, крайне трудное. 
Погодные условия прошлого 
ища, не позволившие загото
вить н достатке качественных 
кормов, отрицательно сказа
лись на животноводстве, их 
последствия чувствовались до 
последних дней. За второе по
лугодие прошлого и пять меся
цев этого года недополучено 
2-J.5 тысячи тонн молока, Кро
ме того, у нас уменьшились 
закупки с личных подворий, 
lice это ощутимо сказалось на 
снабжении населения.

Правительство. учитывая 
наши просьбы, оказало помощь 
области, дополнительно выде
лив 88 тысяч тонн комбикор
мов и несколько снизив постав
ки н союзно-республиканский 
фонд. Эго позволило удержать 
снабжение населения продукта
ми животноводства на сегод
няшнем уровне, чего, разуме
ется, недостаточно.

Что же предпринимается 
для улучшения обстановки? 
Объективные условия нынеш
него года пока складываются 
удовлетворительно. В послед
нюю десятидневку наступил пе
релом в молочном животновод
стве и в сводках появился ж е
ланный «плюс». Специалисты 
утверждают, что есть возмож
ность погасить образовавшийся 
долг. Кроме того, во время не
давнего посещения области 
членом Политбюро, секретарем 
ЦК КПСС Е. К. Лигачевым мы 
откровенно рассказали о наших 
трудностях и получили боль
шую поддержку. Совет Мини
стров РСФСР уменьшил обла
сти задание по поставкам мя
са н текущем году на три ты
сячи тонн, н последующие два 
года пятилетки соответственно 
на 2 .8  и 3 тысячи, а по моло
ку — на 40  и 52 тысячи тонн, 
т. е. объем поставок останется 
примерно на уровне этого года, 
а вся полученная прибавка 
пойдет на снабжение населения 
области. Очень важно, что те
перь есть возможность сбалан
сированно сформировать план 
на будущую пятилетку.

Как видите, правительство 
существенно помогло нам. Те
перь все зависит от нас са
мих, требуются колоссальные 
усилия всех, кто связан с 
сельскохозяйственным произ
водством. Прежде всего, пред
стоит крепко потрудиться са
мим животноводам.

Раньше обычного началась 
нынче зеленая жатва, это дает 
немалый шанс для увеличения 
запасов кормов. Но должен 
заметить, что без помощи го
рожан тут, как и прежде, не 
обойтись! Об этом еще раз 
приходится напоминать в связи 
с тем. что все чаще раздают
ся голоса: мы, мол. на хозрас
чете и от шефства отказываем
ся. Такой подход не прибавит 
продуктов на прилавках мага
зинов, да и сама постановка во
проса в корне неверна. Нужно 
донести до сознания каждого 
простую и ясную мысль: сегод
няшнее село не может обой
тись своими силами. И если 
мы хотим, чтобы наш стол был 
богаче, то выбора нет. Надо 
рассматривать помощь селу 
как самую важную, почетную н 
ответственную обязанность. 
Многим следует пересмотреть 
и свою позицию по созданию 
подсобных сельских хозяйств, 
развитию личного подворья.

Основа для того, чтобы по
править дела на селе, у нас 
есть. Все хозяйства перешли 
на прогрессивные формы орга
низации и оплаты труда, что 
повысит заинтересованность н 
конечных результатах. Улуч
шаются дола на личных по
дворьях: нынче населению про
дано идноо больше корон и те
лок. чем за это время прошло
го года, семьдесят тысяч поро
сят. Восстанавливаются свино
фермы почти но всех хозяйст
вах. Растет поголовье скота в 
подсобных «цехах» предприя
тий. Слоном, решение продо
вольственной проблем!.I в на
ших собственных руках.

Теперь о дефиците на про
мышленные товар!»!. Причин 
здесь много. Во-первых, торго
вые организации не полностью 
используют возможности де
централизованных закупок и 
обменных операций, расшире
ния продажи лесных и строи
тельных материалов, отходов 
производства, комиссионной 
торговли. Однако основная при
чина дефицита - -  недопостав
ки ресурсов. В этом году раз
рыв между планом товарообо
рота и его обеспечением соста
вляет 130 миллионов рублей.

Доля импортной обуви снизи
лась втрое. Запасы товаров на 
базах й складах ниже норма
тива на GO миллионов рублен 
Наши заявки Мннтсргу РСФСР 
на стиральные машины удов
летворены на 77 процентов, на 
швейные — еще меньше, холо
дильники - лишь на две тре
ти. телевизоры и мебель на 
89 процентов.

Об этих трудностях мы так
же откровенно рассказали Е. К. 
Лигачеву. Сейчас по его пору
чению в области находится за 
меститель Председателя Сове
та Министров РСФСР В. И 
Казаков. Мы ознакомили его с 
состоянием торговли в Чере
повце. Соколе. Кириллове к 
Вологде. Рассчитываем на по
мощь. Уже сейчас нам допол
нительно выделено на 13 мил
лионов рублей различных то
варов. Этого, разумеется, не
достаточно для удовлетворения 
спроса, поэтому будем и даль
ше работать в этом направле
нии. По надо сказать, что мы 
сами нередки усугубляем и без 
того трудное положение. Мно
гие предприятия не справляют
ся с программой выпуска нуж 
ных людям изделий. Среди на
селения pacnpoc i раняютсм по
рой нелепые слухи, к иные гра
ждане закупают товары без 
всякой меры. Сказывается не- 
разворотлнность торговых ра
ботников. В результате допу
скались перебои с продажен 
стирального порошка, хозяйст
венного мыла. соли, постельно
го белья и других товаров, име
ющихся в достатке.

Или возьмите, к примеру, 
сахар. Ежегодно его продажа 
увеличивается. В прошлом го
ду реализовано на 8 .5  тысячи 
тонн, или на 21 процент, боль
ше. чем в 1985 году. Поэтому 
для равномерного распределе
ния. как и в большинстве ре
гионов страны, пришлось ввес
ти нормирование. Могу сооб
щить. что ресурсы третьего 
квартала позволят продать на 
каждого жителя области по три 
килограмма сахара в июле п по 
два — в августе и сентябре.

— Известно, что во время 
пребывания в нашем области 
Е. К. Лигачева вологжане под
нимали много острых, набо
левших вопросов. Какова их 
судьба?

— Хочу проинформировать, 
что- обком и облисполком пос
тоянно работают с правитель
ством и встречают понимание 
по важнейшим проблемам раз
вития Вологодчины. Приезд 
Е. К. Лигачева во многом ус
корил их решение. Тем более, 
что во время его пребывания 
мы не только не устраивали 
никакой показухи, а напротив, 
стремились обнажить наши 
беды, представить все. как 
есть. О помощи комбикорма
ми. промышленными товарами, 
снижении поставок мясо-моло
чной продукции я уже говорил. 
Мы обобщили и другие прось
бы и замечания вологжан. В 
целом по 29 наиболее острым 
проблемам в центральные ор
ганы направлены специальные 
письма. Все они находятся 
иод строгим кон грилем ЦК 
КПСС. Абсолютное большинст
во их уже получает положи
тельное решение. Приняты про 
граммы строители- гиа дорог н 
газификации сел. Решается 
проблема оснащения мясной, 
молочной и ннщеной промыш
ленности оборудованием. Под
держаны наши просьбы но 
строительству театра к Чере
повце и концертного зала в Во
логде. пионерского лагеря для 
детей металлургов на Черно-

.морском побережье и областной 
детской больницы. Кстати, на
чнем сооружать се н будущем 
году по новейшему проекту. 
Здесь предусмотрено все необ
ходимое - -  от автоматизиро
ванной системы управления до 
оздоровительного комплекса 
для самих медиков. Словом, о 
такой больнице можно только 
мечтать. Решены также вопро
сы социального развития Кра- 
соиннского льнокомбината, це
лая группа острых проблем,

ков истории и культур!,!. Оста 
ются на рассмотрении л .ц s 
два вопроса — ускорение Bit 
дення поясного иоэффициеВД 
к зарплате и о рациональны 
использовании* % лесосырьевя 
ресурсов области. Они лрнн1 
гы, изучаются, но пока н»-* «I 
ш е и ы .  ?  I

Выступая перед партии 
ным активом области, Е Н 
Лигачев подверг критике дея 
тельность областной парторга 
ннзацнн по ряду' позиций. Ч «  
делается оо устранению выекя 
заняых замечаний?

- Работа идет по всем н< 
правлениям. Критика обобик 
на. разработаны конкретны 
мероприятия. Мы строго еле 
дим. чтобы все делалось в по; 
ном обье.мс и в намеченньи 
срок.

В последнее время в об 
ласти резко обострилась эко 
логическая ситуация, особени! 
и Череповце н Соколе. Как бу 
дет решаться эта проблема?

Вопросы эколпгш! renepl 
мы рассматриваем как перни | 
очередные. Создается шири 
кин фронт борьбы зз оздорои 
леиие окружающей среды - 
от рабочего до руководители 
от инспектирующих органо* о ш |  
министерств. Этим пробЖ^ ЯДг 
посвящалось специальное бюр! 
обкома партии и сессия Чере
повецкого горсовета с участие* 
представителей союзных ве
домств. Выработана долгивре 
менная программа действий. 
Паши предложения, учитываю
щие мнения горожан, представ 
лены в центральные органы. 
По поручению секретаря ЦК 
КПСС В. И. Долгих правитель
ство РСФСР готовит специаль
ное постановление по оздоров* 
лению экологической обстанов
ки в Череповце.

Активизировалась работа н 
на местах. В последнее вре
мя постоянная комиссия гор

с о в е т а  по охране природы бо
лее принципиально стала спра
шивать с руководителей за вы
полнение намеченных меропри
ятий. Расширяются гласность, 
информированность жителей, 
регулярно публикуются «Эко
логические вестники».

В целом наметилась тенден
ция к снижению вредных вы
бросов в атмосферу. Но рабо
ты — непочатый край, в ней 
должны найти свое место со
веты трудовых коллективов. 
Сегодня очень важно и отно
шение к вопросам экологии 
со стороны руководителей пред
приятии и местных органов. 
Нужно создать такую атмос
феру. чтобы трудовые коллек
тивы сами контролировали 
ход выполнения решений, не 
позволяли отступать от наме
ченного. В связи с этим остро 
встает необходимость укре
пить первичные организации 
общества охраны природы, 
включить в работу и тех. кто 
состоит в различных инициа
тивных группах экологического 
направления.

Осложнилась обстановка и в 
Соколе после пуска гидролиз
но-дрожжевого завода. Пока 
он строился, заложенные в. 
проекте нормы выбросов силь
но устарели. Ц тому же имя- 
ВИЛИСЬ просчеты ЩНЧ'КПфОИ- 
щиком. В результате выделе 
нне фурфурола и метл.чола в 
а г мосферу превысило теперь 
ужо ужесточенные предельно 
допустимые нормы. Это выз
вали справедливые претензии 
жителей. Сейчас завод закрыт, 
устраняются с трои тельные и 
и рое к гные ошибки. Нгорнчный 
пуск намечен шихте опроУчии 
пня систем очистки и лишь 
при полной уверенности в том. 
что они надежны.

Хочу сообщить, что и бли
жайшее время в области бу
дет создано подразделение Гос
комитета по охране природы 
которое возьмет на себя hoop- 1 
дшищшо всей работы но оочо- i 
ровленпю окружающей среды

' Одна из назревших проб
лем - охрана памятников ис
тории II культуры. Но эта ра- 

(Продолжение на Ц-д стр )
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бота ведется не так, как хоте
лось бы. Многое мы безвоз- 
кратно теряем. Это вызывает 
нарекания людей. Не раз на
ша область критиковалась в 
центральной печати. Что пла
нируется предпринять, чтобы 
ii nu'HM'n, положение?

Да. и последнее время 
i.oiijHK i.i 1Ч1.\р:ш1‘МПн памяти
i.ui: lit lopliii И KV U.l\|)|.l но1
I 'Oii.iiii ■ треножат luoiuni.aii. 
()nhu\i разделяет их i решил . 
.’Чтим 111 и ii i.не мл м тоже Рыло

* иоеплщено енециалыюе ааееда- 
P пне mopo. Mr так давно во ис

полнение гI и решении принята 
комплексная программа по со
хранению исторического и ку
льтурного наследии. Некоторые 
сдвиги здесь наметились. Об- 
следонаио и паспортизировано 
более двух тысяч памятников. 
Расширяются реставрационные 
и охранные работы. В наибо
лее ценных исторических зда
ниях открываются музеи, худо
жественные. музыкальные ' и 
riujpi иииыс школы, учреждения
l, \ . 1ыуры. Однако изменения к 
лучшел»у слишком медленны. 
Я уже говорил, что мы обра-
m. i. iiici. ми о тому Вопросу к се- 
upriapio ЦК КПСС 1C. И*. Ли- 
|;г|гну. При его прямом содей- 
( I i-.mii и Вологде открывается 
.viiicp Института истории АП 
СССР, намечена реорганизация 
пплагIппго краеведческого му
зея в государственный истори
ко-архитектурный и художест
венный музей-заповедник. На
ин! просьбы уже поддержаны 
и другими центральными орга
нами. Сейчас идет проработка 
документов и принятие реше
ний по всем этим вопросам. А 
ряд важных решений! уже сос- 
|и|Лся. Например, о расшире
нии материальной базы наших 
научно-реставрационных мас
терских с доведением -объема 
работ к 1993 году до пяти 
миллионов рублен. В СГ1ТУ 
,\v 29 уже нынче будет органи
зована подготовка реставрато
ров. Положительно решаются 
вопросы об открытии филиала 
института «Спецпроектрестав- 
рация». придании Великому 
Устюгу статуса, города-заповед
ника, создании национального 
парка «Русский Север» в Ки
рилловском районе и другие. 
По все это даст отдачу только 
при заинтересованном, практи
ческом участии в сохранении 
богатою исторического и куль
турного наследия всех во- 
логжан.

— При обсуждении Тезисов 
ЦК КПСС в сельских партий
ных организациях многие ком
мунисты задают вопросы, свя
занные со строительством до
рог в Нечерноземье. Какие 
проблемы возникают с осуще
ствлением намеченной про
граммы? Дойдут ли дороги до 
так называемых умирающих 
деревень, вдохнут ли в них но
вую жизнь?

— В соответствии с государ
ственной программой в нашей 
области необходимо до 1995 
года ввести 15010 километров 
автомобильных дорог, причем 
свыше 10 тысяч — внутрихо
зяйственных. К этому привле
чены организации пяти мини
стерств. в том числе подраз
деления дорожных войск. Пред
стоит соединить дорогами с 
усоксршснс гкованным покрыти
ем Оологду со всеми районны
ми центрами, а их. н свою оче
редь. о» кегми отделениями и 
центральными усадьбам»! хо
зяйств, животноводческими ко
мплексами. фермами и другими 
опытами. Таким образом, 
практически , нее населенные 
пупки,i будут соединены Доро- 
1ами с твердым покрытием. 
Пднако ото еще не решает 
вег,', проблем так называемых 
умирающих деревень, а лишь 
создаю условия для их воз-

\ рождения. Поэтому новую 
! жизнь здесь можно обеспечит!» 

чь яжо комплексным их разви- 
JJ г Улю сейчас возникает 
МП-ЯО Проблем. Чтобы ВЫПОЛ
НИ! I, намеченные ♦объемы ра
бот п реально начать строи
тельство дорог, нам надо при
нят!» военных строителей в 17 
районах области, обеспечить их 

j семьи жильем, местами в дет- 
! ‘ ких садах и школах, создать 
i все необходимые условия для 
j жизни. Это сегодня первооче- 
: J"'Aii;iH задачи горкомов, рай*

комой КПСС и исполкомов 
местных Советов.

Во-вторых, предстоит разра
ботать проекты, многое сде
лать по развитию производст
венных баз. подъездных желез
нодорожных мутей. речных 
причалов. карьеров. Возника
ют вопросы с гравием, щеб
нем. цементом, битумом, строи
тельными машинами и транс
портом. Не все ясно и с фннан- 
(ириваннем программы.

Проблем, как видите, нема
ло. Они решаются и и прайм 
тсльсте, и и областных орга
низациях. Пильшая настойчи
вость н инициатива требуются 
от местных органов. Ведь от 
того, как подготовится район к 
приему и организации труда 
строителей, в решающей сте
пени зависят темпы работ, а 
значит, и реальное ускорение 
социально-экономического раз
вития. Об этом мы не должны 
забывать.

— В ходе обсуждения Тези
сов ЦК часто н остро поднима
лись вопросы социальной спра
ведливости. В частности, речь 
шла о так называемых приви
легиях для партийных работ
ников, о существовании для 
них спецмагазинов и поликли
ник, об «обкомовских» дачах н 
жилье, непомерно высокой за
рплате и раздутых штатах. 
Что можно сказать по этому 
поводу и какие привилегии на 
самом деле существуют?

Давайте начнем со шта
тов. Средняя численность ап
парата сельского райкома — 
19 человек, горкома — 26, об
ко ма - 1 1 2 .  Как видите, штаты 
не так уж раздуты, однако 
предполагается их значитель
ное сокращение. Каким именно 
оно будет, видимо, решит пред
стоящая конференция.

Что касается зарплаты пар
тийных работников, то давайте 
прежде возьмем проблему 
в целом. В связи с перехо
дом на новые тарифы и оклады 
r первом квартале среднеме
сячная зарплата в промышлен
ности составила 224 рубля, в 
строительстве — 269. на тран
спорте—250. в сельском хо
зяйстве — 203 рубля. У наи
более квалифицированных ра
ботников она вдвое больше.

Существенно возросли окла
ды хозяйственных руководите
лей. У специалистов метал
лургического комбината и дру
гих крупных предприятий зар
плата достигает тысячи руб
лей в месяц, у директоров сре
дних предприятий — около пя*

• тисот. В этих же пределах она 
у преподавателей вузов, имею
щих ученую степень, а ректор 
политехнического института по
лучает 600, начальник объеди
нения «Вологдастрой» — 700, 
руководители колхозов и сов
хозов — от 400 до 1000 руб
лей.

Теперь о партийных работни
ках. Вряд ли кто усомнится в 
сложности и ответственности 
их труда. Но не могу сказать, 
что он вознаграждается щедро. 
Судите сами, оклад инструк
тора райкома или горкома со
ставляет 200 рублей, заведую
щего отделом — 230 — 260. 
секретаря — 2 7 0 —350 руб
лей.

Не назовешь «непомерно вы
сокими» и оклады в обкоме 
партии. У инструктора — 240 
рублей, заведующего отделом 
—  360, секретаря — 440, пер
вого секретаря — 550 рублей. 
Кроме того, работники район
ных, городских и областного 
комитетов партии могут преми
роваться до двух окладов в 
ГОД, *

Привожу эти цифры, чтобы 
каждый мог сравнить со своим 
собственным заработком и сде
лать вывод. При этом надо 
иметь в виду такие моменты. 
Па партийную работу прини
мают не по заявлениям, а как 
правило, по решению вышесто
ящих органов. Хочу идти или 
нет. ранее никто согласия не 
спрашивал. Принималось пар
тийное решение, н долг комму
ниста его выполнить. Подбор 
кадров идет нз числа людей, 
наиболее проявивших себя в 
трудовых коллективах. Из тех, 
кого отличает политическая 
зрелость, общественная ак
тивность, организаторская и 
деловая хватка. Причем пере
вод в партийный аппарат обыч
но связан со значительной по
терей в доходах. Я и сам при

переводе с металлургического 
комбината на работу н горком 
партии потерял 140 рублей в 
месяц. Продолжая трудиться 
по своей специальности, люди, 
несомненно, получали бы гора
здо большую зарплату. К то* 
му же перевод в партийный ап
парат нередко связан со сме
ной места жительства. Немало 
примеров, когда партийным ра
ботникам приходится переез
жать нз областного центра и 
отдаленные районы и наоборот. 
Эго во-первых.

Во-вторых. наш рабочий 
день длится не меньше 12 ча
сов. Суббота всегда рабочая. 
Лорой приходится прихваты
вать и воскресенья. А в ко
мандировках. например, инст
рукторы обкома бывают до 
ста дней. Мне пришлось в ми
нувшем году быть в разъездах 
96 суток. Иначе просто нет 
других способов охватить вни
манием все проблемы пере
стройки.

Конечно. такой режим не 
может не сказаться на состоя
нии здоровья. Официальная 
статистика свидетельствует, 
что уровень заболеваний, нап
ример. ишемией сердца у пар
тийных и советских работни
ков в 5.7 раза превышает об
ластной показатель, язвой — в 
2,5, гастритом в 3,7 раза. 
Преждевременный выход на 
инвалидность почти втрое вы
ше. чем в среднем по области. 
Недавно мне сообщили, что в 
этом году прошли обследова
ние 135* секретарей райкомов 
и горкомов, председателей рай
исполкомов и их заместителей. 
Только девять практически здо
ровы. Это те. кто, по сущест
ву, только пришел в партий
ные и советские органы.

Как же поставлено их меди
цинское обслуживание? Об
ластная больница Js!*o 2. к кото
рой прикреплены работники 
обкома, существует уже почти 
тридцать лет и находится в 
ведении облздравотдела. Сей
час ею пользуются около 4500  
человек-». Партийных работни
ков. в том числе из районов, 
здесь лишь одиннадцать про
центов, советских — шестнад
цать. Обслуживаются 766 вете
ранов партии, войны и труда, 
членов их семей. Остальные — 
работники хозяйственных орга
низаций. творческая и науч
ная интеллигенция, депутаты 
областного. Верховных Сове
тов РСФСР и СССР. За пос
ледние годы контингент возрос 
на полторы тысячи человек. 
Материальная база больницы по 
своей технической оснащеннос
ти значительно ниже, чем в пе
рвой областной, ведомствен
ных больницах и поликлини
ках Главчереповецметаллург- 
химстроя, металлургического 
комбината, других предприя
тий. Почему же с некоторых 
пор подобная медицинская по
мощь стала считаться «приви
легией»? Другое дело, а так 
уж издавна сложилось, что 
больница № 2 обслуживала и 
детей ответственных работни
ков. Это перекос, и мы его по
правим в ближайшее время.

Теперь о спецмагазинах и 
особых пайках. Честно скажу, 
различного рода слухам на 
этот счет просто диву даешься. 
Возможно, истоки этих разго
воров в том, что в некоторых 
регионах, в том числе н в Мо
скве, подобное спецобслужива
ние до сих пор имеет место. 
И у нас оно существовало. В 
магазине покупали продукты по
вышенного спроса руководители 
областных управлений и ве
домств. всего около 150 чело
век, в том числе 24 ответст
венных партийных работника.
С 1986 года такая практика 
прекращена. В городах и рай
онах области есть продмаги, 
обслуживающие инвалидов вой
ны, ветеранов партии с 50- 
летним стажем, пенсионеров 
союзного и республиканского 
значения. больных диабетом, 
женщин-фронтовичек. инвали
дов труда первой группы—уча
стников войны, многодетные се
мьи. Никаких специальных ма
газинов для партийных и совет
ских кадров в области нет. От
сутствует и снабжение продук
тами через столовую обкома. 
Кстати, здесь питаются работ
ники тринадцати организаций, 
расположенных в центре горо
да. Нет и столов заказов, ка
ине созданы иа ряде предприя

тий области. Лишены основа
ния и разговоры о доставке 
продуктов ответственным ра
ботникам на дом. Любая по
пытка организовать подобное 
строжайше пресекается и бу
дет пресекаться впредь.

Что касается «обкомовских» 
дач. то их просто пет. Государ
ственные дачи в районе Мо
лочного стоят иа балансе Со
ветов. Существуют они с 1949 
года и действуют только летом. 
Пользуются ими сорок человек. 
Это персональные пенсионеры, 
работники облисполкома, кор
респонденты центральных га
зет. военнослужащие, некото
рые хозяйственные руководи- 
юли и среди них девять paooi 
ников обкома. Дачи представ 
ляют собой обычные деревян
ные строения. Плата немалая 
— 30 — 70 рублей в месяц, по
этому желающих пользоваться 
ими немного. Моя же личная 
позиция в этом вопросе такова: 
для общей пользы выгоднее 
предоставить ответственному 
работнику за соответствующую 
плату государственную дачу, 
чем он будет возводить собст
венную. тратя на эго уйму 
времени, отвлекаясь от основ
ного дела. Раздваиваться у нас 
нет ни времени, пи сил. Где-то 
мы будем недорабатывать.

Теперь о строительстве от
дельных домов для партийных 
и советских кадров. В этом во
просе тоже будет наведен жест
кий порядок. С 1989 года ни 
обком, ни облисполком не будут 
выступать отдельными заказчи
ками. Намечается лишь доле
вое строительство на общих ос
нованиях.

— В письмах, поступающих 
в редакцию, и на собраниях 
трудящиеся нередко высказы
вают такую мысль: в стране 
взят курс на сокращение уп
равленческого аппарата, а в 
Вологде этой работы не видно, 
наоборот, растут администра
тивные здания, в том числе 
многоэтажный корпус облис
полкома. Как это совместить?

- -  Начну с первой части во
проса. В области разработана 
схема комплексного совершен
ствована управления народ- 

* ным хозяйством. Намечено уст
ранить раздробленность управ
ленческих органов, дублирова
ние в их работе. Для этого на 
областном уровне планируется 
объединить двадцать управле
ний. отделов и других органи
заций в семь укрупненных ор
ганов. За счет высвобождения 
штатов в облисполкоме будет 
создано главное планово-эконо
мическое управление. В целом 
предполагается сократить 3200  
человек. Из них в областном 
аппарате — 414 человек, или 
треть сотрудников. Предложе
ния исполкома представлены 
на утверждение Совмину 
РСФСР. Кроме того, намеча
ется сокращение, как я уже 
говорил, партийного, а также 
профсоюзного аппарата.

Теперь о строящемся зда
нии облисполкома. Действите
льно. по нему поступает много 
вопросов, поэтому надо внести 
ясность. Хочу напомнить, что 
нынешнее помещение облис
полкома построено в 1797 го
ду. За два столетня оно не
однократно ‘надстраивалось, 
расширялось, н никогда капи
тально не ремонтировалось. По 
заключению ЦНИИ строитель- , 
ных конструкций, оно призна
но аварийным. Совет Минист
ров РСФСР в 1976 году ут
вердил проект нового здания 
облисполкома. согласованный 
на всех уровнях - - в Госграж- 
данстрое. Госстрое. Министер
стве культуры. Однако сегодня 
приходится’ сожалеть, что ши
рокая общественность в его об
суждении в то время не уча
ствовала. В последующие годы 
работы на этой стройке неодно
кратно начинались и приоста
навливались. В 1984 году Сов
мин СССР вновь разрешил их 
продолжить, а через год Мини
стерство культуры РСФСР 
вторично рассмотрело и утвер
дило проект.

Вот и получается, что раз
говоры о незаконности строи
тельства не имеют почвы, как, 
впрочем, и о сверхрасходах на 
него. Но сметной стоимости 
это один из самых дешевых 
среди подобных проектов. Ввод 
в эксплуатацию здания плани
руется в следующем году, пере
давать его в этой стадии кому-

либо. па мой взгляд, не имеет 
логического смысла. Старый 
корпус облисполкома после ка
питального ремонта будет пере
дан одному из вузов.

В ближайшие годы сооруже
ние других административных 
зданий в областном центре не 
предусмотрено. Правда, еще в 
1984 году намечалось с теку
щего года строительство обла
стного Дома политического про
свещения на углу улиц Уриц
кого и Менжинского. По, учи
тывая складывающуюся ситуа
цию, сложности с ресурсами, 
нынче бюро обкома обратилось 
в ЦК КПСС с просьбой отодви
нуть начало работ как мини
мум на 5 7 лет. Наша прось
ба удовлетворена. Высвобож
денные лимиты подряда будут 
направлены иа детскую больни
цу.

— Перестройка потребова
ла новых подходов в сфере 
ндёологнн, усиления работы со 
всеми социальными группами 
населения, учета специфики 
молодежи и ветеранов, всех 
трудящихся. Как здесь идет 
процесс обновления?

Пожалуй, стержневым в 
системе воспитания становит
ся индивидуальный подход в 
работе с людьми. Мы заметно 
расширили практику изучения 
интересов и запросов различ
ных социальных групп. Это 
позволяет сверять свои дейст
вия с чутким барометром об
щественного мнения. Хорошо 
помогает здесь социологическая 
группа, действующая при об
коме второ!! год. Учимся вести 
дискуссии, диалоги с трудящи
мися. Для этого создаются дис
куссионные политические клу
бы. проводятся информацион
ные конференции, «прямые ли
нии».

По работа с людьми, пожа
луй, самая трудная сфера пе
рестройки. По-прежнему мно
гие партийные работники стре
мятся решать задачи общими 
призывами, старыми формами 
и методами. Отрицательно ска
зывается еще имеющий место 
разрыв между словом и делом. 
Так что здесь у нас непочатый 
край работы.

— Немалый вклад в утвер
ждение идей перестройки вно
сят творческая интеллигенция, 
средства массовой информации. 
Считаете ли вы, что их ответ
ственность сегодня должна зна
чительно возрасти?

Творческая интеллиген
ция горячо поддержала пере
стройку. активно включилась н 
процесс обновления. Мы чувст
вуем, как все сильнее проявля
ется гражданская позиция пи
сателей. художников, актеров, 
их ответственность за судьбу 
начатых перемен. В своих про
изведениях наши мастера стре
мятся глубоко и ярко высве
тить новые процессы и явле
ния. вскрыть болевые точки.

Представители творческой 
интеллигенции стали чаще вы
ступать в газетах, поднимая 
жизненно важные вопросы: эко
логические. социальные, сохра
нения памятников прошлого, 
современного состояния села, 
воспитания молодежи. Мы вы
соко ценим эти конструктив
ные стремления поддерживать 
и развивать на высоком уровне 
интерес к истории Отечества, 
воспитывать вологжан на при
мере героического прошлого 
родного края. Стало традицией 
проводить в обкоме встречи с 
нашими писателями, художни
ками. актерами, музыкантами, 
где идет обмен мнениями о хо
де перестройки, существующих 
проблемах. Обком стремится 
быть в курсе дел творческой 
интеллигенции, а она знает о 
наших партийных заботах. Мы 
н в дальнейшем рассчитываем 
на ее активность в формирова
нии сознания людей, чтобы 
они быстрее „усваивали новые 
идеи. выдвигаемые партиен, 
решительнее избавлялись от 
устаревших, отсталых взгля
дов. Своими специфичными 
средствами писатели, актеры, 
художники, музыканты призва
ны побуждать каждого челове
ка пристальнее.. строже взгля
нуть на самого себя, по боль
шому счету оценить свое место 
в перестройке. При этом вале
но, чтобы творческие искания 
наших мастеров имели, если 
так можно выразиться, единую 
отправную точку • верность

(Окончание на 4-й стр.)
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„С НАДЕЖДОЙ СМОТРЮ В БУДУЩЕЕ,.."
Интервью первого секретаря обкома КПСС В. А. КУПЦОВА

(Окончание.
Начало на 1 —3  стр.) 

правде жизни, социалистичес
ким идеалам.

Сегодня особенно велика от
ветственность за слово, про
звучавшее с телеэкрана или 
театральной сцены, напечатан
ное в новой книге или на га
зетной полосе. Взять, к приме
ру. заметку « Вологодские 
«кружева», опубликованную Л 
июня в «Комсомольской прав
де». Если верить написанному, 
то во время приезда Е. К. Ли
гачева прилавки магазинов об
ласти ломились от дефицита. 
В действителыюстн обком пар
тии занял жесткую линию и да
же предупредил торговых ра
ботников* о недопустимости ка
кой-либо показухи. И по офи
циальной статистике в эти дни 
продано товаров даже меньше 
обычного. Впрочем, это отме
чает большинство вологжан. 
Да и секретарь ЦК поблагода
рил нас за отсутствие бутафо
рии и какой-либо парадности. 
Подумайте и над другим. Пока
зухи быть не могло и потому, 
что мы ставили задачу дока
зать ЦК и правительству не
обходимость улучшения снаб
жения населения, а для этого 
надо было видеть проблему, 
как она есть.

Как же родилась заметка? 
Собкор газеты В. Паицырев 
объясняет, что из редакции 
ему сообщили о получении пи
сьма из Вологды. По не объяс
нив, о чем оно, попросили ра
зыскать автора и договориться 
разрешить публикацию за его 
подписью. В результате налицо 
грубое искажение фактов. Ко
му это на руку, задумайтесь 
сами.

— В связи с переходом на 
хозрасчет и новую систему за
работной платы в трудовых 
коллективах участились кон
фликтные ситуации между ад
министрацией и рабочими. 
Владеют ли сегодня партийные 
комитеты ситуацией, извлече
ны ли из этого должные уро
ки?

— В коллективах, работаю
щих в новых условиях хозяй
ствования, возросла производи
тельность труда, упрощается 
структура управления, сокра
щается дефицит трудовых ре
сурсов. Скажем, в объединении 
« Вологдаавтотранс » высвобож
дено 527 человек, в областном 
управлении связи — 822, в 
«Вологдаоблгазе*— 305. а все
го по области около двенадцати 
тысяч человек.

По при этом порой допуска
ются грубые нарушения, что

приводит к конфликтам. На 
ряде предприятий встали на 
путь изыскания средств за 
счет уменьшения премий, огу
льного снижения разрядов и 
доплат за высокую квалифика
цию или совмещение профес
сий. К примеру, на Судком 
ДСК были отменены все до
платы и надбавки, у шести
десяти рабочих снизили разря
ды без всяких оснований. А в 
цехе № 6 завода «Электротех- 
маш» пересмотрели нормы вы
работки, ио доходчивой разъяс
нительной работы не провели, 
что создало конфликтную ситу
ацию. и группа заводчан отка
залась приступить к работе.

Надо прямо сказать, что это 
приводит к разного рода тол
кам, недовольству людей. Ко
нечно. нарушений могло не 
быть, если бы твердую пози
цию занимали партийные н 
профсоюзные комитеты. Пока 
очень робко используют свои 
полномочия п советы трудовых 
коллективов. Они • не всегда 
вмешиваются в вопросы опла
ты труда, справедливого рас
пределения социальных благ. 
Разумеется, партийные орга
ны внимательно разбираются с 
каждым подобным конфликтом 
и извлекают из него уроки.

— И последний вопрос. Ва

лентин Александрович. С ка
ким настроем, с какими пред
ложениями едет вологодская 
делегация на партийную кон
ференцию? Какие позиции она 
будет отстаивать?

— Настрой боевой, рабочий. 
Уезжаем в Москву 25 нюня. 
Накануне делегаты встретятся 
с партийным активом городов 
и районов, чтобы получить по
следние напутствия. 11амечена 
встреча и в обкоме партии. Бу
дет организован «прямой» про
вод». в ходе которого каждый 
житель области сможет свя
заться по телефону и выска
зать предложения делега
там. Сейчас все они готовят 
свои выступления па конфе
ренции.

Прежде всего мы будем от
стаивать там позиции, изло
женные в Тезисах и одобрен
ные большинством коммунис
тов и трудящихся области. 
Поддержим курс на укрепле
ние руководящей роли и един
ства партии, на демократиза
цию. радикальную экономичес
кую реформу, переход к поли
тическим методам партийного 
руководства. Будем выступать 
за совершенствование структу
ры нашего аппарата, его сокра
щение. Такие предложения мы 
уже направили в ЦК КПСС.

Намерены также отстаивать по
зицию. высказанную многими 
коммунистами. — на развитие ] 
внутрипартийной демократии. 
Заслуживают внимания много- | 
численные предложения, сея- ‘ 
занные с повышением ролн ни
зовых партийных звеньев, каж
дого коммуниста. На наш 
взгляд, следует подумать* о чет
ком определении правовой <*}. ,,
новы деятельности партийны» V| 
организаций и их выборных 
органов. Это позволит снять 
многие проблемы. О Советах я 
уже говорил. Мы за четкое раз
деление функций и наделение 
советских органов полномочия
ми в полном объеме.

Сейчас делегаты конферен
ции продолжают свои встречи 
с трудящимися, что поможет 
лучше понять проблемы, вол
нующие людей, выслушать их 
наказу, более четко вырабо
тать свою позицию. Словом, 
едем в Москву работать, с 
обобщенными предложениями 
вологжан и добрыми надежда
ми на будущее.

Интервью вед 
Ю. ЖИГАЙЛОВ.

Редактор 
В. 3. СОРКИН.
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ЯРМАРКА □ ЯРМАРКА ЯРМАРКА

26 июня с 11 часов на площади города проводится 
ярмарка по продаже промышленных и продовольст
венных товаров. Приглашаем' посетить ярмарку и 
приобрести нужные покупки.

2 4 —25 июня — новый цвет
ной художественный фильм 
«КОГДА СДАЮТ ТОРМОЗА» 
(зрители до 16 лет не допуска
ются). Сеансы: в 17, 19 (удл.), 
21.10.

♦ ПоздравляемI

Ий ЮЯУВЫХ 
З М И Я Х

СУББОТА, 25 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 6.30

— «<120 минут». 8.35 — Премь
ера шестнсерннпого худ. фи ль* 
мл «Радости земные». 6-л серия. 
9.45 — «Предпочитаю бурю».
Док. фильм. 9.55 — «Очевид
ное — невероятное». 10.55 — 
Фотоконкурс «Я люблю тебя, 
жизнь». 11.00 — «Разговор по 
существу*. 12.30 — «Современ
ный мир и рабочее движение».
13.00 — Худ. фильм «Аппеля- 
цни*. 14.40 — «...Вернуть Со
ветам реальные властные пол* 
номочпя». Передача 2-я. 15.10
— «Годы. Поколения. Лесин».
16.10 — «Главная редакция ме
ждународной жизни представ* 
ляет: «Это — апартеид*. «Мпр 
в реальных фактах». 17.20 — 
«Минуты п о э з и и ». 17.25 —Фут
бол. 19.20 — Премьера телеви
зионного фильма «Михаил 
Ульянов*. 21.00 — «Время».
21.40 — Говорят делегаты XIX 
Всесоюзной партийной конфе* 
ренцин. 21.50 — Всесоюзный
конкурс исполнителей бальных 
танцев. 23.10 — «До и после 
полуночи».

Неждановой». 18.15 — Премье
ра док. фильма «Пришелец». 
18.30 — «12-й этаж». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — Реклама. 20.20 —
« Знакомьтесь: зарубежный
цирк». 21.00 — «Время». 21.40 
— Говорят делегаты XIX Все
союзной партийной конферен* 
цни. 21.50 — «Золотая баба». 
Худ. фильм. 23.15 — Теннис. 
Уимблдонский турнир.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ» 

БОЛЬШОЙ ЗАЛ
23 нюня — новый цветной 

художественный фильм «ДОЛ
ЖНИКИ СМЕРТИ» (Польша). 
Сеансы: в 17, 19 (удл.), 21.101.

МАЛЫЙ ЗАЛ
23 нюня — художественный 

фильм «МУЖИКИ». Сеансы: в 
17, 19 (удл.), 21.10.

24 нюня — художественный 
фильм «ПРОДЕЛКИ В СТА
РИННОМ ДУХЕ» (зрители до 
16 лет не допускаются). Сеан
сы: в 17, 19 (удл.), 21.10.

Тотьма, ул. Луначарского, 49, 
ЦИКИНУ

Николаю Савватьевнчу.
Поздравляем с 60-летием! 

Желаем отличного здоровья на 
долгие годы, хорошего настро
ения. вечной доброты, счаст
ливых лет жизни.

Мама, жена, сестра, дети.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 ИЮНЯ

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.15
— «Студня представляет: «Си
ние очи Волыни». 9.05 — «Из
бранное». Апиа Ахматова. 10.05
— «Игла*. Ф и л ь м  о поисках
эффективных методов борьбы с 
наркоманией. 10.55 — «Твоя
ленинская библиотека». 11.40— 
«В мире животных». 12.40 — 
«Пооаторы н консерваторы». 
13.30 — «Беседы о русской
культуре». Передача 9 я . 14.15
— «Институт человека». Чело
век и мир звуков. 15.15 —Пре
мьера многосерийного док. фи* 
льма «Матсиадарпп*. Фильм 
9-й. «Рассудком наделены стоя
щие иод безднами». 15.45 — 
•Шла собака по роялю». Худ. 
фильм. 16.50 — «В доме А. В.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 9.00
— «Морская служба*. Док.
фильм. 9.20 — Тираж «Спорт
лото». 9.30 — «Будильник».
10.00 — «Служу Советскому
Союзу!». 11.00 — «Утренняя
почта». 11.30 — Премьера док. 
фильма «Что я могу сделать 
один?». 12.30 — «Музыкальный 
киоск». 13.00— «Сельский час».
14.00 — Худ. фильм «Где ваш 
сып?». 15.20 — Пграет А. Кор
саков (скрипка). 15.45 — «Фан* 
тастнка в мультипликации*. 
16.35 — Худ. фильм «Застава 
Ильича». 1-я часть. 18.00 — 
«Международная панорама». 
18.45 — 2-я часть художест* 
венного фильма «Застава Иль
ича». 20.40 г- Русские народ* 
ные песни исполняет Е. Усти
нова. 21.00 — «Время». 21.40
— Встреча с писателем Вален
тинов Распутиным. 23.15 —
Футбольное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.20
— «Наш сад*. 9.00 — «Порт* 
реты». Н. А. Некрасов. 10.05— 
«На урок к учителю». Уроки 
В. Ф. Шаталова. Передача 5-я. 
10.40 — «Вокруг света*. Кино
альманах. 11.45 — «Наказ де* 
легату*. 12.55 — Журнал «Те* 
леэко». 13,30 — Премьера док. 
фильма «Хор в одиночку». 14.00
— «Усвятские шлемовосцы*.
Фильм-спектакль. 16.25— «Дей* 
ствующне лица». 17.00 —
Мультфильм. 17.10 — «Телеви
зионный музыкальпый абове* 
мент». 18.30 — «Эстафета*.
21.00 — «Время». 21.40 — «Эк
ран зарубежного фильма». «В 
Сантьяго идет дождь». (Фран
ция—НРБ).

Стадион «Динамо» гор. Вологды

2 и 3 июля
БОЛЬШ ИЕ КОНЦЕРТЫ  

ИАС ТЕРО В  СОВЕТСКОЙ ЭСТРАДЫ
У ч а с т в у ю т :

лауреаты Международных и Всесоюзных конкурсов:
А л е к с а н д р  С Е Р О В  

О л ъ га  З А Р У  Б И Ш А  
С ер гей  Б Е Л И К О В

заслуженная артистка Молдавской ССР 
Н ад еж д а  И Е И Р А Г А

заслуженный артист РСФСР
С аркан С А Р К А Ш

популярные артисты кино: народные артисты РСФСР
Г е о р г и й  ВИЩ Ш Ш  

Е в г е н и й  М О Р Г У Н О В
группы «СЕРВИС», «ФИШТ», «МАРАФОН» 

танцевальная группа «ЭКСПРЕССИЯ» 
группы «РЕЦИТАЛ»

под управлением народной артистки РСФСР

А л л ы  П У Г А Ч Е В О Й
Конферансье — лауреат Всесоюзного конкурса 

Николай МОСИНЦЕВ 
Режиссер и постановщик программы 

Николай АГУТИН.
Начало: в 12, 15, 18, 21 час. Билеты продаются в кассе 

филармонии с 13 до 19 часов ежедневно.

г. Тотьма, 
ЖУКОВОЙ

Валентине Николаевне.
Сердечно поздравляем с 50- 

летием! Желаем радости, добра 
и душевного тепла, крепкого 
здоровья и долголетня.

Коллектив хлебокомбината.

КОТТЕДЖ С ВЕРАНДОЙ
деревянно-панельный, одноэта
жный, одноквартирный нз трех 
комнат предлагает приобрести 
оптовая база Тотемского рай
потребсоюза. Стоимость — 
9560 рублей. Общая площадь 
дома — 63.1 кв. м, жилая — 
38.94 кв. м. площадь застек
ленной веранды — 12.9 кв. и.

Заявки принимаются до 1 
июля 1988 года.

Тотемское РПУ жнлнщно* 
коммунального хозяйства дово
дит до сведения предприятий, 
организаций и населения горо
да. что ГОРОДСКАЯ БАНЯ и 
ПРАЧЕЧНАЯ с 4  июля no 1 
августа закрываются на ре* 
монт.

ПРИГЛАШАЮТСЯ 
НА РАБОТУ:

Срочно МЕХАНИК на пос
тоянную работу орсом Тотем* 
ского леспромхоза. Обращаться 
в отдел кадров леспромхоза 
или в отдел по труду райиспол
кома.

Правление колхоза «Боль
шевик» выражает глубокое 
соболезнование Опалихнной 
Елизавете Павловне, родным 
н близким по поводу смерти

ОПАЛИХИНА 
Ивана Александровича. 1

Гахета выходят по вторникам, 
четвергам я субботам
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